

*Los criterios interpretativos  
del Tribunal Constitucional  
en relación con las  
ratificaciones judiciales*

José F. Palomino Manchego\*

Lex

\*Profesor de Derecho Constitucional de las universidades Nacional Mayor de San Marcos y la de Lima, de la Academia de la Magistratura. Secretario Ejecutivo del Instituto Iberoamericano de Derecho Constitucional (Sección Peruana).



El Dr. José Luis Paz Soldán.

I). LA SENTENCIA DEL TRIBUNAL  
CONSTITUCIONAL

EXP. N.º 2409-2002-AA / TC  
LIMA  
DIODORO ANTONIO GONZÁLES RÍOS

SENTENCIA DEL TRIBUNAL  
CONSTITUCIONAL

En Lima, a los 7 días del mes de noviembre del 2002, reunida la Segunda Sala del Tribunal Constitucional, integrada por los señores magistrados Bardelli Lartirigoyen, Presidente; Gonzáles Ojeda y García Toma, pronuncia la siguiente sentencia.

ASUNTO

Recurso extraordinario interpuesto por don Diodoro Antonio Gonzáles Ríos contra la sentencia de la Sexta Sala Civil de la Corte Superior de Justicia de Lima, de fojas 170, su fecha 2 de agosto del 2002, que, declaró fundada la nulidad deducida por el Consejo Nacional de la Magistratura, nula la sentencia

apelada, insubsistente todo lo actuado e inadmisibile la demanda interpuesta.

ANTECEDENTES

El recurrente, con fecha 6 de junio del 2001, interpone acción de amparo contra los integrantes del Consejo Nacional de la Magistratura con el objeto de que se declare nulo e inaplicable el acuerdo de fecha 15 de mayo del 2001, por el que no se le ratifica como vocal superior titular de la Corte Superior de Justicia del Callao, por considerar que dicha medida vulnera sus derechos constitucionales.

Manifiesta que fue nombrado vocal superior titular de la Corte Superior de Justicia del Callao mediante Resolución Suprema N.º 267-82-JUS, de fecha 23 de noviembre de 1982, cargo que desempeñó hasta el 24 de abril de 1992, en que fue arbitrariamente cesado mediante el Decreto Ley N.º 25446. En tales circunstancias, interpuso una acción de amparo que culminó mediante ejecutoria del Tribunal Constitucional, del 10 de septiembre de 1999, que declaró fundada su demanda e inaplicable el citado decreto Ley,

así como ordenó su reincorporación, hecho que recién se verificó el 20 de diciembre de 1999, mediante la Resolución Administrativa N.º 142-99-P-CSJCL/PJ, emitida por la Presidencia de la Corte Superior de Justicia del Callao. Refiere que desde la fecha de su arbitrario cese hasta la expedición de la ejecutoria que lo repuso más el momento en que se ejecutó dicho mandato, mediante la citada resolución administrativa, su condición de magistrado se encontró sin efecto, por lo que sus derechos y deberes recién empiezan a computarse a partir del 20 de diciembre de 1999, fecha en que se expide la citada Resolución N.º 142-99. Agrega, por lo demás, que si bien el artículo 154.º, inciso 2), de la Constitución Política de 1993 dispone que el Consejo Nacional de la Magistratura tiene la función de ratificar a los jueces y fiscales de todos los niveles cada 7 años, el propio Reglamento del Proceso de Evaluación y Ratificación de Jueces del Poder Judicial y Fiscales del Ministerio Público, aprobado mediante Resolución del Consejo Nacional de la Magistratura N.º 043-2000-CNM estableció, en su Séptima Disposición Complementaria, que “El cómputo del plazo de siete años para la realización del primer proceso de ratificación de jueces y fiscales de todos los niveles se hace a partir de la entrada en vigencia de la Constitución Política del Perú” y que “Para los casos de jueces y fiscales que su nombramiento haya sido en fecha posterior a la vigencia de la Constitución Política del Perú, el proceso de ratificación tendrá lugar en el momento en que el juez o fiscal cumpla siete años de nombramiento como titular en el cargo”. De lo señalado, el demandante considera que el momento de su ratifi-

cación recién ha de operar a partir del 20 de diciembre del año 2006, por lo que al no haberse cumplido con el cómputo del plazo legal que le corresponde y haberse emitido el acuerdo de su no-ratificación por parte del consejo emplazado, se han vulnerado los incisos 2), 7), 15) 20), 23) y 24), acápite d), del artículo 2º de la Constitución. Señala, por último, que sin perjuicio de lo señalado precedentemente, el mismo consejo ha vulnerado el artículo 6.º de su propio Reglamento de Evaluación que dispone la realización de una entrevista personal, lo que en su caso no ha sucedido. Finalmente, el artículo 17.º del mismo reglamento resulta inconstitucional por hacer distinciones donde la ley no las hace, y por vulnerar el artículo 51º de la Constitución, así como su artículo 154º, inciso 2), que no prevé restricción alguna.

La procuradora pública a cargo de los asuntos judiciales del Poder Judicial, doctora Luz María del Pilar Freitas Alvarado, contesta la demanda negándola y contradiciéndola principalmente por considerar que el proceso de ratificación al cual se sometió el demandante en forma libre y voluntaria se llevó a cabo en estricto cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 5º de la Ley N.º 27368, la Séptima Disposición Complementaria y Final del Reglamento de Procesos de Evaluación y Ratificación aprobado por Resolución N.º 043-2000-CNM, y De los artículos 150º y 154º, inciso 2), de la Constitución. Por otra parte, la ratificación de magistrados no configura un proceso administrativo, sino una facultad constitucional otorgada al Consejo Nacional de la Magistratura para decidir, según el criterio de sus consejeros, si procede

o no la ratificación de quienes se someten a este. Debe, además, señalarse que, conforme al artículo 142° de la misma Constitución, no son revisables en sede judicial las resoluciones del Consejo Nacional de la Magistratura en materia de evaluación y ratificación de jueces. Se señala, por último, que si el demandante fue repuesto en todos sus derechos, el cómputo de los 7 años requeridos para el proceso de ratificación opera a partir de la fecha de su nombramiento.

El Consejo Nacional de la Magistratura se apersona al proceso aunque sin contestar o negar la demanda.

El Primer Juzgado Corporativo Transitorio Especializado en Derecho Público de Junín, con fecha 8 de agosto del 2001, declara improcedente la demanda principalmente por considerar que el acuerdo de no ratificación cuestionado constituye en el fondo una resolución del Consejo Nacional de la Magistratura referida a la ratificación de jueces y fiscales, por lo que en el presente caso opera la prohibición señalada en el artículo 142° de la Constitución. Por otra parte, la razón del amparo no es la de supervisar judicialmente el desempeño de los funcionarios o enervar sus decisiones cuando ejercen sus funciones de acuerdo con la Constitución y la ley.

El Consejo Nacional de la Magistratura presenta un escrito en segunda instancia mediante el cual deduce la nulidad de todo lo actuado y solicita que se declare inadmisibles la demanda, principalmente por considerar que las resoluciones del Consejo Nacional de la Magistratura son irrevisables en sede judicial,

por lo que no siendo causa justiciable, no ha debido admitirse la demanda.

La recurrida declara fundada la nulidad deducida por el Consejo Nacional de la Magistratura, nula la sentencia apelada, insubsistente todo lo actuado e inadmisibles la demanda, principalmente por considerar que en materia de ratificaciones judiciales el artículo 142° de la Constitución resulta inequívoco y contundente, por lo que no puede el órgano jurisdiccional avocarse al conocimiento de pretensiones que tengan como objeto la impugnación de las sesiones del Pleno del Consejo Nacional de la Magistratura. Por otra parte es la propia Constitución la que en su artículo 154.° distingue el proceso de nombramiento y ratificación, que no requiere motivación, del de destitución que sí lo explicita, por lo que la falta de motivación no obsta para su validez. Consecuentemente, habiéndose admitido a trámite una demanda cuya pretensión ha sido sustraída del ámbito judicial por la Constitución, se ha incurrido en causal de nulidad prevista en el artículo 35.° del Código Procesal Civil.

## FUNDAMENTOS

1). Conforme aparece del petitorio de la demanda, el presente proceso constitucional se dirige a que se declare nulo e inaplicable el acuerdo del Consejo Nacional de la Magistratura, por el que no se ratifica al demandante en su cargo de vocal superior de la Corte Superior de Justicia del Callao. Por ende, dicha decisión configuraría la vulneración de los derechos fundamentales de la persona consagrados en la Constitución Política

de 1993 y en los tratados y acuerdos internacionales que el Perú ha suscrito con cargo comprometido a respetar y proteger.

En razón de ello cabe exponer lo siguiente:

a). La actividad jurisdiccional del Poder judicial tiene por función constitucional el viabilizar la intervención del Estado mediante órganos de fallo adscritos a una terceridad imparcial y compositiva, tendentes a dirimir los conflictos interindividuales de naturaleza jurídica, con el objeto de restablecer la convivencia pacífica mediante la resolución de dichas controversias por la vía de la recta aplicación o integración de la ley en sentido lato.

A diferencia de la actividad jurisdiccional efectuada en sede judicial, el Tribunal Constitucional tiene como tarea la racionalización del ejercicio del poder, el cual se expresa en los actos de los operadores del Estado, el mismo que debe encontrarse conforme con las asignaciones competenciales establecidas por la Constitución; asimismo, vela por la preeminencia del texto fundamental de la República sobre el resto de las normas del ordenamiento jurídico del Estado; igualmente se encarga de velar por el respeto y la protección de los derechos fundamentales de la persona, así como de ejercer la tarea de intérprete supremo de los alcances y contenidos de la Constitución.

Es evidente que el Tribunal Constitucional, por su condición de ente guardián y supremo intérprete de la Constitución, y mediante la acción hermenéutica e integradora de ella, se encarga de declarar y establecer los contenidos de los valores, principios y normas consignados en el corpus constitucional.

En ese orden de ideas, el Tribunal constitucional, en cuanto poder constituyente constituido, se encarga de resguardar la sujeción del ejercicio del poder estatal al plexo del sistema constitucional, la supremacía del texto constitucional y la vigencia plena e irrestricta de los derechos esenciales de la persona. De ahí que formen parte de su accionar, la defensa in toto de la Constitución y de los derechos humanos ante cualquier forma de abuso y arbitrariedad estatal.

b). Con relación a los derechos humanos, cabe señalar que el artículo 8° de la Declaración Universal de los Derechos Humanos establece que “toda persona tiene derecho a un recurso efectivo, ante los tribunales nacionales competentes, que la ampare contra los actos que violen sus derechos fundamentales reconocidos por la Constitución o la Ley”.

Asimismo, el inciso 3) del artículo 2.° del Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos señala que “Cada uno de los estados parte en el presente pacto se compromete a garantizar que: a) toda persona cuyos derechos o libertades reconocidas en el presente pacto hayan sido violados podrá interponer un recurso efectivo, aun cuando tal violación hubiera sido cometida por personas que actuaban en ejercicio de sus funciones oficiales; b) la autoridad competente, (...) decidirá sobre los derechos de toda persona que interponga tal recurso y desarrollará las posibilidades del recurso judicial (...)”.

Igualmente, el artículo 25.° de la Convención Americana de Derechos

Humanos establece que: “1. Toda persona tiene derecho a un recurso sencillo y rápido o a cualquier otro recurso efectivo al de los jueces o tribunales competentes, que la ampare contra los actos que violen sus derechos fundamentales reconocidos por la Constitución, la ley o la presente Convención, aun cuando tal violación sea cometida por personas que actúen en el ejercicio de su función oficial. 2. Los estados parte se comprometen a garantizar que la autoridad competente prevista por el sistema legal del Estado decidirá sobre los derechos de toda persona que interponga tal recurso (...)”.

Dentro de ese contexto es necesario recordar que la cuarta disposición final y transitoria de la Constitución de 1993 señala taxativamente que las normas relativas a los derechos y las libertades que la Constitución reconoce se interpretan de conformidad con la Declaración Universal de los Derechos Humanos y con tratados y acuerdos internacionales sobre las mismas materias ratificados por el Perú. En ese sentido, es pertinente recordar que la Corte Interamericana de Derechos Humanos, en aplicación de lo establecido en el artículo 29.º de la Convención Americana de Derechos Humanos, ha señalado que no es admisible que ningún estado parte suprima o limite el goce y ejercicio de los derechos y libertades reconocidos en la referida Convención.

A mayor abundamiento, es evidente que una lectura sistemática de la Constitución y una aplicación integral de las normas relativas a los derechos fundamentales de la persona no admiten “zonas de indefensión”, menos aun de los denominados estados de excepción pre-

vistos en el artículo 137.º de la Constitución, y que siempre es permisible a un justiciable la utilización de las acciones de garantía en defensa de sus derechos básicos, así como la actuación contralora y tuitiva del Tribunal Constitucional sobre dicho material.

Finalmente, cabe consignar que en atención a que el artículo 44.º de la Constitución establece como deber fundamental del Estado el garantizar la plena vigencia de los derechos humanos, con la actuación eficaz del Tribunal Constitucional dentro del marco de sus competencias en pro de la defensa de la dignidad de la persona y de sus derechos y libertades esenciales, este contribuye de manera decisiva a la legitimación de la razón y sentido de la existencia del cuerpo político.

2). En la resolución de la presente controversia se tienen en cuenta los argumentos adoptados por la recurrida, y se hace necesario dilucidar, previamente al análisis del tema de fondo, si la demanda interpuesta reúne o no los requisitos que justifiquen su procedencia. Sobre tal extremo, este Colegiado no puede menos que objetar el raciocinio utilizado por la recurrida para justificar los alcances de la nulidad decretada y la renuncia a su deber de merituar desde la perspectiva de una interpretación constitucional si la regla contenida en el artículo 142.º de la Constitución admite una exclusiva y excluyente lectura. Las razones que sustentan esta afirmación son de dos tipos y conviene aquí explicitarlas:

a). El hecho de que una norma constitucional pueda ser analizada a partir de su contenido textual no significa que la función del



operador del Derecho se agote, en un encasillamiento elemental o particularizado, con el que se ignore o minimice los contenidos de otros dispositivos constitucionales, con mayor razón si resulta evidente que aquellos devienen no en un simple complemento, sino en muchos casos en una obligada fuente de referencia por su relación o implicancia con el dispositivo examinado. La verdad, aunque resulte elemental decirlo, es que las consideraciones sobre un determinado dispositivo constitucional solo pueden darse cuando aquellas se desprenden de una interpretación integral de la Constitución, y no de una parte o de un sector de la misma, como parecen entenderlo, en forma por demás errónea, los jueces de la jurisdicción judicial.

b). De lo antes expuesto, queda claro para este Colegiado que cuando el artículo 142.º de la Constitución establece que no son revisables en sede judicial las resoluciones del Consejo Nacional de la Magistratura en materia de evaluación y ratificación de Jueces, limitación que no alcanza al Tribunal Constitucional por las razones antes mencionadas, el presupuesto de validez de dicha afirmación se sustenta en que las consabidas funciones que le han sido conferidas a dicho organismo sean ejercidas dentro de los límites y alcances que la Constitución le otorga, y no a otros distintos, que puedan convertirlo en un ente que opera fuera o al margen de la misma norma que le sirve de sustento. En el fondo, no se trata de otra cosa sino de la misma teoría de los llamados poderes constituidos, que son aquellos que operan con plena autonomía dentro de sus funciones, pero sin que tal característica los convierta en

entes autárquicos que desconocen o hasta contravienen lo que la misma Carta les impone. El Consejo Nacional de la Magistratura, como cualquier órgano del Estado, tiene límites en sus funciones, pues resulta indiscutible que estas no dejan en ningún momento de sujetarse a los lineamientos establecidos en la normal fundamental. Por consiguiente, sus resoluciones tienen validez constitucional en tanto las mismas no contravengan el conjunto de valores, principios y derechos fundamentales de la persona contenidos en la Constitución, lo que supone, a contrario sensu, que si ellas son ejercidas de una forma tal que desvirtúan el cuadro de principios y valores materiales o los derechos fundamentales que aquella reconoce, no existe ni puede existir ninguna razón que invalide o deslegitime el control constitucional señalado a favor de este Tribunal en los artículos 201.º y 202.º de nuestro texto fundamental.

En dicho contexto, si este Tribunal estima que una situación como la descrita viene aconteciendo, puede, como lo hace ahora, ingresar a evaluar el tema de fondo sin que, como contrapartida, pueda alegarse ningún tipo de zona invulnerable a la defensa de la constitucionalidad o la protección de los derechos humanos.

3). Merituados los argumentos de las partes, así como las instrumentales obrantes en el expediente, este Tribunal considera que la pretensión demandada resulta plenamente legítima por las razones siguientes:

La Constitución de 1993 establece en su artículo 154.º, inciso 2), que el Consejo

Nacional de la Magistratura tiene como función ratificar a los jueces y fiscales de todos los niveles cada siete años. Es evidente que dicha regla solo pudo entrar en vigor desde el día siguiente a la promulgación y publicación del texto constitucional respectivo, hecho acontecido, según se conoce, hacia el 31 de diciembre de 1993.

El demandante fue repuesto en su cargo de vocal superior titular tras obtener sentencia favorable expedida por el Tribunal Constitucional, con fecha 10 de setiembre de 1999, y ejecutada mediante Resolución Administrativa N.º 142-99-P-CSJCL/PJ, emitida con fecha 20 de diciembre de 1999 por la Corte Superior de Justicia del Callao. Es evidente que el plazo de 07 años para efectuar el proceso de ratificación, en su caso, no puede contabilizarse desde la fecha citada en el párrafo precedente, por cuanto, en aquel momento, el recurrente se encontraba privado de sus derechos como Magistrado al haber sido cesado en forma por demás inconstitucional, mediante el Decreto Ley N.º 25446.

Por otra parte, si el recurrente estuvo suspendido en el cargo de Vocal Superior entre el periodo comprendido entre el 24 de Abril de 1992 (fecha de entrada en vigor del citado Decreto Ley N.º 25446) y el 20 de Diciembre de 1999, dicho lapso de tiempo no puede generar ningún tipo de meritución por parte del Consejo respecto de la conducta e idoneidad en el desempeño del cargo de Magistrado, pues hacerlo significaría presumir una conducta donde no la habido y méritos o deméritos donde tampoco han existido.

El pretender interpretar que el proceso de ratificación comprende a un magistrado repuesto, so pretexto de que ha sido restituido en el cargo reconociéndole todos sus derechos, significaría aplicar un criterio absolutamente arbitrario, pues no solo se lo estaría obligando a que responda por un ejercicio funcional, que en la práctica nunca se dio, sino que el parámetro de evaluación del propio Consejo, ostensiblemente se estaría reduciendo a un periodo absolutamente mínimo, que incluso podría convertirse hasta en inexistente si se tratara de un magistrado al que se le restituyera después de los siete primeros años de vigencia de la Carta de 1993.

Es una regla elemental que en materia de interpretación de normas concernientes al ejercicio o restricción de derechos fundamentales, ninguna opción extensiva resulta legítima, por lo que el proceder del Consejo Nacional de la Magistratura resulta en las actuales circunstancias absolutamente irrazonable y evidentemente inconstitucional.

Queda claro que si al recurrente hubiera que aplicarle las normas contenidas en la Constitución de 1993 y, entre ellas, las relativas al proceso de ratificación, estas tendrían que operar desde el momento de la reasunción de su cargo y no antes de dicho periodo, por lo que el Acuerdo de su no-ratificación no le puede ser aplicable.

Por último, debe tomarse en cuenta que, a raíz de decisiones como la cuestionada, existen en trámite de aprobación ante el Congreso de la República diversos proyectos de Ley como el N.º 4366-2002/CR, cuya exposición

de motivos, especialmente significativa para el caso de autos, ha considerado que “(...) el Consejo Nacional de la Magistratura viene interpretando erróneamente la Constitución al incluir en el proceso de evaluación y ratificación a magistrados que no cuentan con los 7 años de función efectiva en la judicatura, situación esta que se torna irregular y conlleva a generar suspicacias sobre el correcto proceder del Consejo”, por lo tanto “(...) el presente proyecto precisa un hecho que el Consejo Nacional de la Magistratura debe enmendar respecto a los magistrados evaluados y no ratificados, en aras de la propia justicia y la transparencia de la función jurisdiccional y quienes conforman y administran justicia”.

4). Por consiguiente y habiéndose acreditado la trasgresión de los derechos constitucionales reclamados, la presente demanda deberá estimarse otorgando al efecto la tutela constitucional correspondiente.

Por estos fundamentos, el Tribunal Constitucional, en uso de las atribuciones conferidas por la Constitución Política del Estado y su Ley Orgánica,

**FALLA**

**REVOCANDO** la recurrida, que declaró nula la sentencia apelada, insubsistente todo lo actuado e inadmisibile la demanda, y, reformándola, declara fundada la acción de amparo y, en consecuencia, inaplicable a don Diodoro Antonio Gonzáles Ríos el acuerdo de No Ratificación en su cargo de vocal superior Titular de la Corte Superior de Justicia del Callao, de fecha 15 de Mayo del 2001, con el

reconocimiento del período no laborado en razón del Acuerdo de No Ratificación, solo para efectos pensionables. Ordena al Consejo Nacional de la Magistratura disponer la inmediata reexpedición de su título de magistrado, su consiguiente reposición en el cargo que ejercía, y el retiro de dicha plaza de la convocatoria a concurso público. Dispone la notificación a las partes, su publicación en el diario oficial El Peruano y la devolución de los actuados.

BARDELLI LARTIRIGOYEN  
GONZALES OJEDA  
GARCÍA TOMA

## II). COMENTARIOS A LA SENTENCIA

### **Estado de la cuestión**

La reciente sentencia expedida por el Tribunal Constitucional en el expediente N° 2409-2002-AA / TC, viene a establecer un importante precedente no solo respecto de un reclamo vinculado a la tutela de derechos constitucionales sino al modo de concebir las líneas de comportamiento de los órganos constitucionales del Estado.

En efecto, con el referido pronunciamiento lo que el Tribunal Constitucional nos está diciendo (*iurisdictio* = decir el Derecho) es que el tema de los derechos humanos se enfoca no solo desde la perspectiva que ofrece su contenido, sino desde los límites de comportamiento que asignamos a quienes ejercen o retienen alguna forma de poder.

La tesis en virtud de la cual existen potesta-

des o campos de acción pretendidamente invulnerables ha sido pulverizada por el tribunal constitucional, siguiendo la línea argumental de los Tribunales Constitucionales europeos, con lo cual, el tradicional temor que ha caracterizado a determinados sectores judiciales, por evaluar ciertos temas supuestamente vedados o intocables, prácticamente ha desaparecido.

A partir de la sentencia del Tribunal Constitucional, cuyos precedentes, por virtud de la Disposición General Primera de la Ley Orgánica del Tribunal Constitucional N° 26435, son de obligatoria observancia por todos los jueces y tribunales del país, no tendrán estos, pretexto alguno para pronunciarse sobre temas en los que la defensa de los derechos, tenga que competir con el ejercicio de facultades o poderes supuestamente absolutos.

### **Las ratificaciones judiciales en la Constitución de 1993**

Como es bien sabido, en la Carta constitucional vigente se estableció como una de las facultades del Consejo Nacional de la Magistratura la de ratificar a los jueces y fiscales de todos los niveles cada siete años. Las otras facultades tienen que ver o con el nombramiento, previo concurso, de magistrados, o con la aplicación de sanciones drásticas contra los vocales y fiscales de las más altas jerarquías, o con la extensión de títulos que acrediten el cargo que se ostenta (Artículo 154°).

En materia de ratificaciones que es lo que aquí nos interesa, la Constitución, sin lugar a dudas, incorporó una potestad que por prin-

cipio es distinta a la de un ejercicio estrictamente sancionatorio. Mientras que para esta última, expresamente se estableció ciertos criterios de observancia, como la motivación y el derecho de defensa, para aquella la Constitución guardó silencio, configurándola en todo caso como una facultad administrativa en buena medida de tipo discrecional.

La polémica (permanente) que en todo caso ha estado rondando en cada oportunidad en que se ha buscado interpretar los alcances de la consabida potestad ratificatoria, ha sido la de saber, si esta, por suponer una facultad discrecional, se encuentra exenta de todo tipo de referente y como tal puede ejercerse sin que de por medio pueda exigirse ningún tipo de límite.

Conforme lo estuvo asumiendo el Consejo Nacional de la Magistratura, hasta antes de la comentada sentencia constitucional, la potestad de ratificación es un asunto que no podía ser evaluado desde ningún tipo de parámetro. Ejercida aquella, no hay nada de que discutir pues la Constitución no solo no le ha colocado límite expreso alguno, sino que adicionalmente y por mandato expreso del Artículo 142° de la misma norma fundamental, las resoluciones emitidas por el citado consejo en materia de evaluación y ratificación de jueces, así como las del Jurado Nacional de Elecciones en materia electoral, son irrevisables en sede judicial.

Como veremos luego, una interpretación así considerada, lo que ha hecho es otorgar una lectura unilateral de la Constitución, sin tomar en cuenta que esta, o más exacto, sus



disposiciones, no pueden ser concebidas de forma parcial, sino en relación con la totalidad, in globo, del corpus constitucional.

### **El caso planteado**

El caso aquí analizado tuvo que ver con el reclamo formulado por un ex magistrado, inicialmente cesado en aplicación de los arbitrarios e inconstitucionales decretos leyes dictados por el autodenominado Gobierno de Emergencia y Reconstrucción Nacional y al que, por mandato de una antigua sentencia del Tribunal Constitucional (de fecha 10 de setiembre de 1999), se le repuso nuevamente en sus funciones, previa inaplicación de las citadas normas.

Dicho magistrado, cuya carrera judicial había sido obstaculizada en 1992 sería, en virtud de la antes citada sentencia constitucional, reincorporado en sus labores como vocal de la Corte Superior de Justicia del Callao, hacia el 20 de diciembre de 1999. Durante todo el tiempo que estuvo cesado, obviamente no había ejercido labor alguna que haya podido reputarse como oficial, y como tal, ¿qué se le puede evaluar?

El caso es que a raíz del proceso de ratificaciones emprendido por el Consejo Nacional de la Magistratura, el referido magistrado resultó separado en sus funciones so pretexto de no habersele ratificado. El único argumento conocido: tenía más de siete años como magistrado y como la Constitución establece que el proceso se lleva a efecto periódicamente y cada tal lapso de tiempo, había que apli-

carle dicha norma. Habría que preguntarse: ¿desde cuándo?

Lo curioso es que para arribar a una conclusión ilógica como la descrita el consejo interpretaba, que al haber sido repuesto este magistrado en 1999, era como si su carrera judicial nunca se hubiese interrumpido. Por consiguiente, contabilizando el tiempo desde la fecha de vigencia de la Constitución de 1993, era perfectamente posible incluirlo dentro del referido proceso de ratificación, el que finalmente y para su caso se terminaría por completar el 15 de Mayo del 2001 (fecha del Acuerdo de su no-ratificación).

Vistas así las cosas, el afectado interpondría un nuevo proceso de amparo, este último, dirigido ahora a cuestionar los alcances del proceso de ratificación sobre su persona, proceso al que evidentemente calificaba de arbitrario, por pretender utilizar argumentos manipulativos y vedados en aras de aplicarle normas que para su caso no eran pertinentes.

El Consejo Nacional intentó justificar su proceder apelando a dos clases de consideraciones, una de hecho y otra (si así se le puede decir) de Derecho. a) El primer argumento consistía en que el propio quejoso era quien motu proprio había accedido a someterse al proceso ratificatorio. b) El segundo argumento (a la larga, el más utilizado) era que la potestad ejercida por el Consejo no podía por ningún motivo ser revisable en sede judicial. Este último razonamiento, por lo demás, sería el que terminaría por convalidar o hacer suyo la propia sede judicial, en sus dos instancias. Con el mismo, se terminaría desestimar la pretensión del demandante.

### **La sentencia estimativa del Tribunal Constitucional**

Llegado el expediente al Tribunal Constitucional, vía recurso extraordinario, dicho órgano convocó a audiencia pública, la que se llevó a cabo el 7 de noviembre del año 2002. En la audiencia, prácticamente todo el debate se centró en discutir si el supremo órgano de control tenía o no facultades para controlar al Consejo Nacional de la Magistratura. Parecía que más que una demanda de amparo en defensa o protección de derechos fundamentales, se trataba de un conflicto de competencias, en donde el Tribunal Constitucional tenía que definir la suya propia.

A la larga, el supremo intérprete de la Constitución terminaría por resolver la causa, apelando a diversas consideraciones, de las cuales se pueden vislumbrar hasta tres líneas centrales de razonamiento argumental:

En una primera argumentación el Tribunal considera pertinente precisar la posición que como órgano constitucional ocupa al interior del Estado, haciendo hincapié en las distinciones que tiene frente al Poder Judicial. Mientras que a este último, en lo esencial lo considera un ente resolutor de conflictos interindividuales, cuya herramienta principal reside en la ley, se asigna en cambio, así mismo, el rol de órgano racionalizador del poder, que opera en función directa de lo que dispone, no la ley, sino la propia Constitución.

La función racionalizadora que el Tribunal se reconoce así mismo, se traduce en el res-

guardo de las competencias de cada órgano de poder, en la protección de la supremacía constitucional y en la tutela de los derechos fundamentales de la persona, aspecto éste último que incluso resulta especialmente reforzado, si se toma en consideración (y así lo hace saber el Tribunal) el tratamiento supranacional de tales derechos y el grado de vinculación que con dicha esfera tiene nuestro propio sistema constitucional interno.

Una segunda línea de razonamiento tiene que ver con la respuesta que el Alto Tribunal otorga al cuestionamiento directo y frontal que el Consejo Nacional de la Magistratura ha hecho de sus competencias de fiscalización. A dicho nivel, el colegiado, en un primer término, no pierde la oportunidad para recordarle al Poder Judicial algunas líneas de razonamiento, que no han debido, en modo alguno, ser omitidas. Pretender interpretar el Artículo 142° de la Constitución desde una perspectiva estrictamente textual, no justifica en lo absoluto el que se ignore o minimice otros contenidos constitucionales. No existe, por tanto, a juicio del Tribunal, conclusión válida si es que aquella no es asumida desde un enfoque integral de la Constitución que comprenda el análisis de la totalidad de sus cláusulas y no de una de ellas como lo ha pretendido, en forma por demás sesgada, la jurisdicción ordinaria.

Por otro lado y dentro de una línea que vincula al propio consejo, el colegiado ad hoc, como así lo reconocía Hans Kelsen, es terminante en señalar, que cuando una regla como la contenida en el ya citado Artículo 142°, establece campos de protección sobre las

potestades de organismos como el Consejo Nacional de la Magistratura y el Jurado Nacional de Elecciones, no puede asumirse dichas premisas como absolutas, pues las mismas, interpretando coherente y sistemáticamente la Constitución, solo son legítimas, en tanto sean ejercidas dentro de los propios límites que la norma fundamental reconoce. Dichos límites, a juicio del Tribunal, vienen representados por los valores, principios y derechos fundamentales, por lo que en el supuesto de que se amenace o se transgreda los mismos, mediante el ejercicio de las consabidas potestades, no solo será válido sino plenamente legítimo el control constitucional.

No hay, por consiguiente, en la concepción del supremo colegiado, poder o función que pueda considerarse exenta de límites. Todas ellas los tienen en mayor o menor grado, pero nunca de forma que puedan considerarse inexistentes o impracticables. La Constitución, en otras palabras, no puede carecer de efectividad al respecto.

La última argumentación del Tribunal analiza el caso ya en concreto, y a dicho nivel, son varias las reflexiones a las que se apela:

La primera de todas ellas, deja claramente establecido que el plazo de los siete años a los que se refiere la Constitución, sólo puede contabilizarse para el caso del amparista desde el momento en que efectivamente o en la práctica se le repuso en sus labores, es decir, desde el 20 de diciembre de 1999. Antes de dicho momento el afectado –obvio es decirlo– se encontraba privado de todos sus derechos como magistrado.

La segunda consideración del colegiado, tiene que ver con un asunto de pura lógica. Si el afectado en sus derechos no ejerció cargo alguno entre la fecha de su inconstitucional cese y la fecha de su reposición, resulta imposible efectuar valoraciones o enjuiciamientos respecto de su conducta, productividad o idoneidad como magistrado en la impartición de justicia. Si el acto de ratificación se sustenta en un elemental análisis respecto del comportamiento de un juez o de un fiscal en el ejercicio de sus responsabilidades, es inviable practicar tal merituación donde simplemente no ha existido función que pueda reputarse como desempeñada.

La tercera consideración repara en la incongruencia que supone arribar a fórmulas como las asumidas por el consejo. Entiende y razona el Tribunal, que si se aplicara el cuestionado criterio, ello querría significar que el parámetro de evaluación no solo se reduciría al mínimo (tomaría como base únicamente el lapso de tiempo comprendido entre el momento de su reincorporación y el momento de la ratificación por el Consejo), sino que incluso podría desaparecer en su totalidad en aquellos casos en que un magistrado cesado por los decretos inconstitucionales de 1992, fuese repuesto después de los siete primeros años de vigencia de la Constitución de 1993. Se podría caer en el absurdo de que una orden de reposición se cumpliera y en el acto se tornase impracticable, tras no ser ratificado en sus funciones el repuesto.

El cuarto criterio que utiliza el Tribunal, con relación al caso sub examine, tiene que ver con una máxima en materia de interpreta-

ción constitucional. Si existe discusión en torno de normas que habilitan restricciones en materia de derechos fundamentales (como sucede en el caso examinado) la lectura constitucional no puede ser extensiva.

El quinto argumento es en cierta forma una extensión del primero, haciendo hincapié el Tribunal Constitucional en que las normas relativas al proceso de ratificación solo son aplicables desde el momento de la reasunción del cargo como magistrado y no desde antes.

Finalmente, el Tribunal apela y entra resueltamente también a la consideración de que el criterio utilizado por el Consejo Nacional viene siendo cuestionado desde diversos sectores. Prueba de ello, es la existencia de proyectos de ley en trámite ante el Congreso de la República, con los que se viene propugnando fórmulas alternas a la asumida, todo ello en el entendido de que el temperamento hasta entonces manejado, resulta evidentemente irregular, especialmente, porque no se toma en consideración la clave de bóveda: el debido proceso en sus diferentes significaciones, a partir de las líneas rectoras que provienen de la jurisdicción supranacional: ejemplo, Corte Interamericana y Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

#### **Perspectivas de la sentencia estimativa**

Aun cuando, la presente sentencia representa un caso particular entre muchos supuestos

de cuestionamiento a la potestad ratificatoria asumida por el consejo, proporciona importantes derroteros de cara a lo que puedan significar otras hipótesis de reclamo, con estricta justicia, ante decisiones de dicho organismo.

Recuérdese que hoy en día existen pendientes de solución ante el mismo Tribunal Constitucional un alud de casos en los que se cuestiona directamente la potestad ratificatoria por haber sido ejercida sin ningún tipo de referente causal o de motivación resolutoria.

De todos modos, pienso que si el Supremo Intérprete de la Constitución, ha dicho que la potestad de ratificación no es ilimitada, sino que tiene su condicionamiento en la primacía que supone el cuadro de valores, principios y derechos, es previsible, que una ardua y delicadísima tarea de revisión le quepa al Tribunal Constitucional, y tal vez, aunque ello depende de cada caso concreto, un trabajo correctivo más responsable para quienes tienen en sus manos la delicada tarea de ratificar magistrados del Poder Judicial y del Ministerio Público, en todos sus instancias o niveles.

Mientras tanto, el Consejo Nacional debe pensar en reelaborar su propio reglamento, amoldándolo a las reglas del debido proceso y de la Constitución abierta, y no encapsulada o cerrada. Y lo más importante, consultar, que no hace daño, y evitar así que pierda –como viene sucediendo– credibilidad en los agentes sociales. ¡Mas no se puede seguir maltratando a la judicatura!



Paseo en Acho.